

# La Maison des Amis



## **RAPPORT ANNUEL 2022**



## Qui sommes-nous ?

### Les buts principaux de la Maison des Amis (MdA) sont :

- ▶ Soutenir les enfants en situation de vulnérabilité, et notamment les orphelins et les enfants victimes de maltraitances de toutes sortes,
- ▶ Proposer des programmes de parrainages pour soutenir les enfants en difficulté,
- ▶ Construire, créer et ouvrir des centres d'accueil pour les enfants en difficulté et les orphelins,
- ▶ Promouvoir, défendre et mettre en pratique les valeurs de Non-violence et de Paix, notamment envers les enfants,
- ▶ Lutter contre les inégalités et la pauvreté,
- ▶ Promouvoir les Droits de l'Homme et le Respect.

**Nous agissons principalement au Togo et en République démocratique du Congo depuis notre création en 2008. Mais nous intervenons aussi ponctuellement en zone de conflit, comme en Syrie ou en Ukraine.**

Au Togo, la Maison des Amis a construit et fondé l'orphelinat Maison de l'Espoir (MdE), situé au centre du Togo. Il est opérationnel depuis 2013. Il a été nommé en tant **qu'orphelinat le plus performant de sa région et classé parmi les cinq premiers du Togo**, selon le rapport d'étude du bureau d'études ENEIS mandaté par le ministère de l'Action sociale et l'UNICEF (avril 2016).

Il été fermé temporairement suite aux agissements corrompus de notre ancien partenaire local. Tout au long de la bataille juridique qui s'en est suivie, la Maison des Amis a continué de soutenir les enfants du centre, actuellement au nombre de vingt-deux, dont six filles et seize garçons, placés en familles d'accueil sur place. Nous soutenons les familles d'accueil dans leur intégralité, les frères et sœurs des enfants du centre et les enfants au voisinage du siège actuel de la MdA à Atakpamé.

Malgré cette fermeture, la Maison des Amis n'a jamais perdu l'espoir.

Or 2022 a été une année particulièrement bonne pour notre association :

La justice a été rendue en faveur de la MdA et

Une ordonnance a été délivrée par le président du tribunal d'Atakpamé pour la réouverture de l'orphelinat Maison de l'Espoir.

# Que faisons-nous au



## LES FILETS SOCIAUX

*Dons alimentaires et financiers pour protéger les enfants et les familles d'accueil contre les chocs économiques dus à l'inflation.*

En 2022 vos dons ont permis de soutenir 22 familles (159 personnes) en situation de vulnérabilité.

T  
O  
g  
O  
?



La Maison de Amis organise des rencontres régulières à son siège d'Atakpamé. Ces rencontres mensuelles regroupent les enfants et leurs familles : **échange, communication et dons destinés aux enfants.**

Ces dons ont contribué à l'approvisionnement des familles, mais aussi à régler leurs factures d'eau, d'électricité, le loyer, les frais d'éducation et de santé des enfants.





## INSECURITE ALIMENTAIRE

*Des dons alimentaires supplémentaires pour renforcer la résilience des familles les plus démunies face aux crises alimentaires.*

En 2022, votre aide a permis de contribuer au renforcement des capacités de 27 ménages supplémentaires afin de faire face à la flambée des prix au Togo.



La pandémie de Coronavirus, combinée à la guerre russo-ukrainienne a eu pour effet d'impacter la vie sociale, économique et financière de la population du Togo. Les prix des produits alimentaires ont doublé, triplé voire quadruplé dans certains cas. Les enfants et les ménages à faibles revenus sont les plus vulnérables.

La Maison des Amis a jugé nécessaire de venir en aide aux familles des enfants du centre et à celles habitant aux alentours du siège, à travers **une distribution de kits alimentaires et hygiéniques.**





## EDUCATION

**Accompagner les enfants défavorisés pour la rentrée scolaire 2022/2023**

**En 2022 la Maison des Amis a** soutenu 33 enfants qui ont reçu des fournitures scolaires, des vêtements, des chaussures, afin de pouvoir faire leur rentrée scolaire dans de bonnes conditions et d'accéder à l'école.

*Précisons en effet qu'au Togo, en l'absence d'uniforme scolaire, les enfants ne sont pas autorisés à intégrer une école. Les uniformes doivent être financés par les familles, ce qui est souvent délicat, voire impossible. D'où notre intervention indispensable.*

Le droit à l'éducation est un droit reconnu internationalement, c'est le principal pilier du développement et



de l'avenir des enfants.

L'accès à l'éducation est plus difficile pour les enfants orphelins, confrontés à davantage d'obstacles. La pauvreté empêche les familles d'accueil de payer les fournitures scolaires ou les oblige à faire travailler ces orphelins pour survivre.

Face à cette réalité, la Maison des Amis a fait de l'éducation

des enfants sa priorité :

- Sensibilisation des familles d'accueil pour le suivi scolaire des enfants
- Don des fournitures scolaires aux enfants.



## COMMUNICATION ET ECHANGE

*La communication et l'échange permettent l'instauration d'un véritable climat de confiance entre les acteurs réunis au service d'un objectif commun en faveur des enfants.*

En 2022 vos dons nous ont permis de réaliser des réunions régulières avec les familles et les équipes de terrain, en restant à l'écoute des besoins de chacun.



Des rencontres fréquentes ont lieu avec les enfants, les parents et les éducateurs au siège de la Maison des Amis. C'est l'occasion pour échanger et instaurer un dialogue entre les différentes parties

**prenantes** : suivi scolaire des enfants, situation socio-économique et sanitaire à Atakpamé, difficultés que rencontrent les enfants et les familles d'accueil, propositions de solutions.



## FETE DE NOEL

*Chaque enfant, où qu'il soit, espère vivre une belle fête de Noël !*

En 2022 vos dons nous ont permis de donner le sourire aux enfants et à leurs familles en cette occasion.



Noël est comme tous les ans une fête qui marquera les esprits des enfants.

C'est donc sans hésiter que la Maison des Amis organise chaque

année cette fête pour les enfants de l'orphelinat Maison de l'Espoir.

Au menu de cette fête de Noël : jeux divers et lots, spectacle de danse, concours de dessin et chants traditionnels. Après toutes ces activités récréatives, les enfants et les parents se sont retrouvés autour d'un bon repas de fête.

Puis, ce fut au Père Noël, dans sa tenue habituelle, d'opérer sa magie. Cette année, il a opté pour un kit alimentaire/hygiénique, compte tenu de la situation socio-économique, à la demande des bénéficiaires, sans oublier des présents pour les plus jeunes enfants.



# Que projetons nous au Togo ?



## Notre pilier

**En 2023, vos dons nous permettront de continuer de soutenir les enfants en situation de vulnérabilité, et notamment les orphelins, les enfants victimes de maltraitements mais aussi les familles d'accueil.**

## Notre priorité

Une ordonnance a été délivrée fin 2022 par le président du Tribunal de Grande Instance nous autorisant à entreprendre sans délai la **réouverture de l'orphelinat Maison de l'Espoir. C'est une grande**

**victoire pour nous.**

Il faut souligner qu'après cinq ans de fermeture, la Maison de l'Espoir MdE a besoin d'une **rénovation** de toutes les infrastructures ( bâtiments, dortoirs, plomberie, électricité etc.)

Dans cet objectif, nous ferons appel à nos donateurs pour nous aider.

Cependant, conscients que des fonds réguliers seront nécessaires ensuite à l'entretien de l'orphelinat et la poursuite de nos activités, nous partons en quête **d'un partenaire sur le terrain** afin de pouvoir mener ensemble nos projets et afin d'éviter de faire reposer toute la charge sur nos donateurs.

• **Nous allons poursuivre notre soutien aux enfants orphelins au sein des familles d'accueil. 2023 s'annonce particulièrement difficile avec un taux d'inflation général attendu de 8,7%, et davantage pour les produits alimentaires.**

• **Les femmes veuves** font partie des préoccupations principales de la Maison des Amis depuis près de 10 ans. Nous comptons continuer de contribuer au renforcement de leurs capacités professionnelles et à leurs moyens de subsistance.

• **Poursuite des activités de promotion de la non-violence envers les enfants** : renforcement des actions déjà réalisées en milieu scolaire.

# Que faisons-nous au Congo ?



## Soutien aux victimes de la guerre civile en RDC et notamment aux victimes de violences sexuelles

*Cette année, votre soutien a permis de contribuer grandement à l'action de nos partenaires de terrain, VIVERE et l'ONG Protection et Solidarité, afin d'exfiltrer 8 femmes défenseuses des droits de l'Homme dont la sécurité et l'intégrité étaient menacées.*



*L'équipe de Protection et Solidarité*

Au Nord Kivu, la situation géopolitique reste extrêmement fragile, avec plusieurs factions en conflit, ce qui génère **une extrême violence. Le viol et la torture sexuelle sont toujours utilisés comme arme de guerre.** Depuis sa création, la Maison des Amis a voulu contribuer à soutenir les victimes à tous points de vue : médical, psychologique et juridique.

**Cette année, notre action en faveur de notre partenaire VIVERE a permis de contribuer à exfiltrer 8 femmes défenseuses des droits humains, en situation très précaire et dont la vie était menacée, mais aussi de leur apporter une aide alimentaire d'urgence.** Dans les camps de déplacés au Nord Kivu, des dizaines de milliers de réfugiés vivent dans des conditions plus que précaires et les violences sexuelles sont monnaie courante. Notre aide, bien que modeste, contribue à protéger ceux que nous pouvons.



*Camp de Kanyaruchinya, Nord Kivu. Photo de l'ONG Protection et Solidarité*



# Que faisons-nous en faveur des réfugiés ukrainiens ?

## Soutien aux réfugiés aux frontières de l'Ukraine et en France

*Cette année, votre soutien a permis : d'abord de soutenir nos amis de l'association VIVERE pour une aide directe sur le terrain mais aussi d'apporter un soutien matériel et psychologique à une dizaine de réfugiés en France.*

Au début de la guerre, nous avons souhaité soutenir les associations sœurs de notre partenaire VIVERE, déjà bien implantée dans la région :

**En Moldavie** : l'association *Compasiune* qui héberge 120 réfugiés sur trois sites,

**Sur le territoire de Transnistrie** : l'association *Women's Initiatives* qui assiste les réfugiés accueillis à domicile par 78 familles locales

Dans les deux cas, nos amis coordonnent leur action avec des plateformes locales gérant les flux de personnes et les places d'accueil disponibles. Ces dispositifs nous ont semblé non seulement efficaces mais de plus empreints d'humanité, nous confirme VIVERE.

Les témoignages de réfugiés que nous avons recueillis sont autant d'histoires personnelles de stupeur, d'effroi, de fuite plus ou moins à l'aveugle, de souffrance, d'inquiétude pour les aimés restés au pays.



*Réfugiés hébergés par Compasiune en Moldavie*



*Transnistrie : mère et enfant du sud de l'Ukraine soutenus par Women's Initiatives*

**En France, nous avons aussi décidé de soutenir des personnes réfugiées proches du siège de la Maison des Amis :**

- Une mère et quatre de ses enfants, en situation de grande précarité et de sidération, à qui nous avons proposé une aide matérielle et un soutien psychologique et médical,
- Une famille d'accueil russe accueillant une jeune Ukrainienne de 16 ans,
- Une mère de 3 enfants, médecin dermatologue, et souffrant de problèmes de santé, à qui nous avons offert un soutien psychologique,
- Une jeune mère qui a quitté l'Ukraine juste avant l'accouchement de son deuxième enfant, et dont le mari, atteint d'un cancer et soigné en France, a pu fuir également.

Nous sommes heureux et honorés de pouvoir les soutenir psychologiquement et matériellement face à ces épreuves et remercions nos donateurs de nous donner cette possibilité.



*Nainia et Sacha, 4 et 6 ans, arrivées fin mars 2022, habillées pour l'hiver grâce à la MdA*

NB : Précisons que cette année, touchés par la situation des réfugiés de différents pays qui se retrouvent bloqués en Grèce dans des conditions déplorables, nous avons désiré donner un petit coup de pouce à l'association **Choose Humanity**, à Athènes, dont nous admirons le travail extraordinaire.



*Camp de réfugié à Chios, Grèce*



*Distribution de produits d'hygiène, nourriture et vêtements à Athènes*



## Et en conclusion...

- Nous souhaitons encore une fois vous remercier pour votre aide et votre soutien qui nous ont permis d'accomplir tant de réalisations cette année, bien sûr au Togo avec d'excellentes nouvelles, mais aussi au Congo, en Ukraine, en Grèce et en France au service des réfugiés. Nous sommes tellement honorés de pouvoir réaliser ce travail avec vous.
- Pour que cette dynamique positive se poursuive au service des plus vulnérables, et dans l'intention de développer aussi de nouveaux partenariats, nous vous prions de rester à nos côtés.

Ensemble, nous pouvons déplacer des montagnes et nous l'avons fait ! En route pour la suite !



*Remise de cadeaux De Noël, décembre 2022, Togo*